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Прямая линия с Владимиром Путиным 25
апреля 2013 года. Часть 2
М.СИТТЕЛЬ: И это наш позор! И у нас теперь есть деньги, и теперь мы говорим о том, что нужно
переориентировать эти дорожные фонды неизвестно куда.

В.ПУТИН: Да. Нужно развивать дорожную отрасль, и дальше её развивать, и следить за качеством.

М.СИТТЕЛЬ: Вот кто в Правительстве ответственный чиновник за…

В.ПУТИН: Министерство транспорта Российской Федерации.

К.КЛЕЙМЁНОВ: А ещё нужно бороться с коррупцией в дорожной отрасли, потому что дороги, построенные к
саммиту АТЭС, уже местами пришли в негодность.

В.ПУТИН: И не только АТЭС. Есть и другие примеры неблагополучия. Я ещё должен посмотреть вот эту самую
дорогу Чита – Хабаровск, о которой мы говорили. Мне тоже пишут письма и говорят о том, что там тоже не всё
благополучно с качеством. Я уже, конечно, вряд ли смогу проехаться по ней ещё раз, с учётом дефицита
времени, но я использую другие виды транспорта, скажем, вертолётную технику, ещё какие-то. Я посмотрю,
что там делается. Но я не могу, конечно, посмотреть на все дороги. Это должно быть налажено на уровне
Правительства и региональных властей.

М.СИТТЕЛЬ: Но, видимо, без Вашего личного вмешательства, к сожалению, к великому, Владимир
Владимирович, тогда не получится.

В.ПУТИН: Это вечная проблема России. Нужно только наладить ритмичную работу.

М.СИТТЕЛЬ: Другие страны её достаточно успешно решают.

В.ПУТИН: Знаете, другие страны решали её по-разному, в том числе в период кризиса. В Германии, например,
в 30-е годы строили тоже в борьбе с безработицей. Принимались экстраординарные меры по дорожному
строительству. И как антикризисная мера, как мера борьбы, повторяю, с безработицей и с раскруткой
экономики, такие варианты у нас тоже рассматриваются.

М.СИТТЕЛЬ: Спасибо.

Вернёмся в информационный центр. Таня!

Т.РЕМЕЗОВА: Да, спасибо большое.

Тысячи людей пытаются к нам пробиться. Давайте возьмём ещё один звонок. С нами на связи Пермский край.

Добрый день! Говорите, вы в эфире.

ВОПРОС ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

В.ПУТИН: Здравствуйте!

ВОПРОС ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ: Меня зовут Мария Леонидовна. У меня такой вопрос. Что будет с
материнским капиталом после 2016 года?

В.ПУТИН: Мария Леонидовна, Вы наверняка знаете, что эта программа была инициирована вашим покорным
слугой. В 2006-м начали об этом говорить, в 2007-м, она была введена с 2007-го, по-моему, года и рассчитана
действительно на период до 2016 года включительно. Что это значит? Это значит, что семьи, мамы, у которых
родился второй ребёнок в этот период времени, до 2016 года включительно, имеют право на участие в
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программе «Материнский капитал».

Мы изначально и осознанно выбрали именно этот период, потому что мы должны быть уверены абсолютно в
том, что федеральный бюджет справится с теми обязательствами, которые у него возникают по выплатам
этого материнского капитала. Кстати говоря, он, как мы и обещали, регулярно индексируется. В этом году он
составляет, по-моему, 407 или 408 тысяч рублей. Я могу ошибиться там в рублях, в копейках, но свыше 400
тысяч рублей. Это в целом заметная сумма, которая является существенным подспорьем для многодетных
семей.

Так вот мы не знали и до сих пор не знаем, потому что проследить динамику демографии с точностью до
каких-то долей невозможно, мы же не знаем, сколько у нас родится детей, мы можем только предполагать, мы
примерную тенденцию знаем, но точный объём нам неизвестен, и поэтому неизвестно, сколько денег
потребуется из федерального бюджета после 2016 года, для того чтобы выполнить безусловно
обязательства, взятые федеральным бюджетом, государством перед нашими гражданами.

Что будет после 2016-го года? Я считаю, что мы в той или иной форме должны будем продолжить программы
поддержки рождаемости детей в нашей стране, но они должны быть более адресными, они должны быть
более целевыми. Какие это будут формы? Пока не знаю, так что те, кто планирует свою семью и хотят иметь
второго, третьего ребёнка, должны быть уверены, во всяком случае, в том, что до 2016 года включительно
«материнский капитал» будет как программа работать, и люди, которые будут иметь второго и последующих
детей, эти деньги получат так, как это делает Маша, допустим. Маша, у Вас?

М.СИТТЕЛЬ: Трое.

В.ПУТИН: Трое. Вот молодец Маша.

М.СИТТЕЛЬ: Но пока не получила «материнский капитал».

В.ПУТИН: Она получит.

М.СИТТЕЛЬ: До 2016-го года время есть, спасибо.

К.КЛЕЙМЁНОВ: Владимир Владимирович, тема «материнского капитала» на самом деле интересует многих
наших зрителей, и особенно она интересует многодетные семьи, потому что у них действительно каждая
копейка на счету. Но ведь многодетные семьи – это ещё и семьи, где есть приёмные дети, где позаботились о
тех, кто остался без собственных родителей, и кто берёт под опеку этих детей. У нас сейчас есть возможность
оказаться буквально в гостях, в одной такой большой замечательной семье. Нам поможет познакомиться с
этой семьёй моя коллега Алиса Романова. Итак, у нас на связи посёлок Новошахтинский, это Приморье.

А.РОМАНОВА: Добрый день! Точнее, добрый вечер, ведь мы находимся сейчас на Дальнем Востоке, а время
тут опережает московское на семь часов.

Это дом семьи Кузьменко. Они воспитывают 15 детей, причём трое из них – родные, все остальные –
приёмные. Сейчас быстро посмотрим, кто как тут живёт. Вот это комната девочек. Это Галя, а это маленький
Матвей. Матвей, пойдём в комнату мальчиков. Вот здесь живут сыновья Кузьменко – Данила и Федя. Мама вас
не путает по именам?

Д.КУЗЬМЕНКО: Нет.

А.РОМАНОВА: Надо сказать, что, если бы эти дети не попали к Елене и Сергею Кузьменко, многих ожидала
бы незавидная судьба. Взять хотя бы маленькую Полину. Ей сейчас шесть лет. Её забрали в годовалом
возрасте с диагнозом детский церебральный паралич. В один год она весила всего 4 килограмма, не издавала
ни звука, не ходила и даже не ползала. Зато какая она сейчас, не узнать. (Аплодисменты.)

Итак, я Вам представляю главу семейства – Сергея Кузьменко, Елену Кузьменко, а это та самая маленькая
Полина, о которой я рассказывала. Тебе сейчас шесть лет?

П.КУЗЬМЕНКО: Да.

А.РОМАНОВА: А скажи, как ты называешь своих любимых маму и папу?

П.КУЗЬМЕНКО: Принцесса, королева, Золушка, а папа – принц.



А.РОМАНОВА: Вы видите, что семья огромная. Мы насчитали, что у нас здесь сейчас 20 человек, причём нет
старшего сына, он не смог приехать, он учится сейчас в другом городе. Здесь сразу несколько поколений есть,
семья старшей дочери, а это самый маленький представитель семьи – маленький Давид, ему всего лишь один
годик.

Елена, Сергей, мы видим, что вы – семья огромная, многодетная; разумеется, вас не оставляют без внимания,
но тем не менее проблем много, как мы узнали. И сейчас у вас есть возможность рассказать, что это за
проблемы, и задать свой вопрос. Елена, пожалуйста.

Е.КУЗЬМЕНКО: Владимир Владимирович, здравствуйте!

В.ПУТИН: Здравствуйте!

Е.КУЗЬМЕНКО: Хочу задать вопрос по льготам. Мы – приёмная семья, но мы не пользуемся льготами
многодетных. У нас нет вообще никаких льгот.

И ещё мы хотим о пособиях сказать, прожиточный минимум в Приморском крае – 8 тысяч, а мы получаем
пособие на содержание ребёнка – 5400 рублей. Невозможно существовать на эти копейки! И дети немного
ущемлены.

И я ещё хочу сказать о бюджете. В нашем бюджете половина денег уходит за квартиру, за телефон, за воду,
за свет. Очень много мы платим, но мы не имеем никаких льгот.

Сейчас о наших проблемах ещё скажет глава семьи.

С.КУЗЬМЕНКО: Да, конечно. Когда мы берём детей из детских домов, они болеют разными болезнями, и на
это уходит, конечно, много денег. И Вы знаете, что в наших аптеках дорогостоящие лекарства. Но мы всё
равно лечим детей. Например, позавчера у моей дочки заболел зуб. Так как у нас в Новошахтинском нет
детского стоматолога, мы обратились в платную клинику. Мы вылечили зуб, но мы заплатили 5 тысяч рублей
за это. Для нас это большие деньги, и зуб обошёлся очень дорого, но зуб нужно было лечить.

Е.КУЗЬМЕНКО: Владимир Владимирович, видите, какие у нас проблемы. И мы хотим, чтобы Вы решили как-то
этот вопрос, потому что жить просто больше так невозможно. В Приморском крае очень много приёмных
семей, и они хотят, они тоже ждут, что что-то решится, чтобы мы имели какие-то льготы, чтобы где-то нас
могли в больницах принимать, потому что мы в больницах очень много стоим в очереди, нас нигде не
принимают без очереди. И говорят: «Мы ничего не знаем – в порядке очереди». И мы стоим везде в очередях.

У нас недавно был приступ эпилепсии у ребёнка, и я простояла в очереди с ней полтора часа, нас никто не
пропустил.

И сейчас хочет задать вопрос Вам дочка моя, хочет к Вам обратиться.

В.ПУТИН: Пожалуйста.

ВОПРОС: Я хочу попросить от всех детей нашей семьи, чтобы нам выделили детскую площадку, потому что у
нас много детей. У нас площадки нет. Как переехали, так до сих пор у нас её нет. Мы думаем, что наша мечта
сбудется.

В.ПУТИН: Хорошо. Елена, а вы въехали в это жилище когда и на каких условиях?

Е.КУЗЬМЕНКО: Я военнослужащая, бывший старший прапорщик. Я получила сертификат на своих родных
детей, на мужа, потому что у нас очень много детей и мы хотели купить большой коттедж. Мы в городе не
смогли купить – купили в посёлке Новошахтинский. Мы его купили за сертификат, потому что у нас средств не
было, личных средств у нас нет.

В.ПУТИН: Сертификат Вы использовали?

Е.КУЗЬМЕНКО: Да.

В.ПУТИН: Понятно. Видите, всё не так плохо, кое-что делается всё-таки.

Что касается пособия на детей, оно у нас было совсем ничтожным, было всего 1200 рублей, и в соответствии с
Указом Президента конца прошлого года это пособие увеличилось до 5500 рублей. Правда, до сих пор, к



сожалению, Правительство не выпустило соответствующего постановления, которое бы вводило
определённый порядок этих выплат.

Но совсем недавно, буквально на днях, можно сказать, эти выплаты начались. Обращаю внимание моих
коллег из Правительства, всё-таки постановление Правительства – как нормативный акт – необходимо, нужно
это сделать. Так что пособия будут увеличены так же, как увеличиваются деньги на детей-инвалидов. Я уже
параллельно скажу, между прочим, ещё упомяну о том, что увеличивается социальная пенсия до 8800 рублей
с небольшим на инвалидов I группы.

Кроме всего прочего, сейчас в Государственной Думе находится проект закона, который вводит новую
единовременную выплату при усыновлении ребёнка – 100 тысяч рублей. Надеюсь, что эта норма будет
принята как можно быстрее.

И, наконец, самый важный, один из важных вопросов, о котором Елена сказала, – это приравнять приёмные
семьи к многодетным. Думаю, что это абсолютно справедливо. И Правительство получит такое поручение.
(Аплодисменты.) Какая разница, родные это дети, то есть рождённые родителями, или принятые в семью?
Все говорят о том, что эти дети становятся родными. И люди – такие, как Лена, такие, как Сергей, выполняют
важнейшую моральную, нравственную и общегосударственную функцию, и, конечно, они должны быть
поддержаны.

Лена, я обещаю Вам, что такое поручение Правительство получит. Надеюсь, вместе с депутатами
Государственной Думы отработают детали.

К.КЛЕЙМЁНОВ: А детская площадка?

В.ПУТИН: Да, детская площадка, само собой разумеется.

У нас на всё учёт и контроль здесь ведущие осуществляют.

Детскую площадку я тебе, моя дорогая, обещаю. Мы этот вопрос решим. Не проблема.

К.КЛЕЙМЁНОВ: Спасибо, Новошахтинский. Спасибо, Приморье.

Давайте дадим возможность задать вопрос…

М.СИТТЕЛЬ: Одну секунду буквально. Вот тема усыновления – мне попалась Марина из Владивостока.

Владимир Владимирович, возможно ли законодательно рассмотреть вопрос о доступе к личным данным
усыновлённым детям после их совершеннолетия. По запросу. То есть эта ситуация в том, что в России люди
30–40–60 лет, будучи усыновлёнными в детстве, не могут узнать имена своих кровных родственников, потому
что им отказывают госорганы. Вот такая существует проблема.

В.ПУТИН: Это проблема и юридическая, и морально-нравственная. Вот, например, почему американцы так
стремились и до сих пор ещё стремятся к усыновлению именно российских детей. Одна из причин, не
единственная, но одна из них заключается в том, что, насколько я понял, когда знакомился с американским
законодательством, там запрещено распространять информацию о биологических родителях. То есть
наоборот, простите, там можно получить информацию о биологических родителях. И были случаи в
юридической практике, когда у приёмных родителей потом ребёнка биологические родители забирают назад.
А когда ребёнок усыновляется из-за границы в Соединённые Штаты, в том числе из России, получить данные
о биологических родителях невозможно. И это уберегает приёмные семьи от того, что будут в будущем какие-
то конфликты.

Поэтому это вопрос, повторяю ещё раз, не только юридический, но и морально-нравственный. И мне кажется,
что если его решать, если пойти по такому пути, о котором Вы сказали, то предварительно нужно с обществом
посоветоваться, с людьми посоветоваться, провести такую открытую, прямую дискуссию по этому вопросу.

М.СИТТЕЛЬ: Во всяком случае, это нужно индивидуально, каждый отдельный случай разбирать, согласитесь.

В.ПУТИН: Нет, нам нужны общие правила, которые можно было бы, наверное, индивидуально применять, но
должен быть какой-то общий подход.

М.СИТТЕЛЬ: Спасибо.



К.КЛЕЙМЁНОВ: У нас много вопросов в студии, давайте дадим возможность задать их.

Пожалуйста, Ольга.

О.УШАКОВА: Да, Кирилл, спасибо. Несколько минут назад у нас на связи было Приморье. Как мы видели, там
уже вечер. А у нас в студии есть человек, который просил дать ему возможность задать вопрос именно по
поводу времени. Это Лавриненко Алексей Фёдорович, председатель колхоза, приехал к нам из Ставрополья.
Пожалуйста.

А.ЛАВРИНЕНКО: Владимир Владимирович, добрый день.

В период избирательной кампании неоднократно Вам задавался вопрос по поводу зимнего времени. Вы
пообещали подумать, посоветоваться и принять решение. Какое всё-таки решение будет принято?

В.ПУТИН: Я ведь сказал, что это вопрос, который находится в компетенции Правительства Российской
Федерации. Я не хочу, чтобы это выглядело так, что я как бы уклоняюсь от решения этого вопроса, но в своё
время Дмитрий Анатольевич принял это решение, Правительство его исполнило, но оно находится в
компетенции Правительства, и Правительство должно принять это решение. Я не считаю, что это такой
случай, когда с уровня Президента (а это, конечно, формально можно сделать) нужно вмешиваться в
компетенцию Правительства. Наверное, надо посмотреть, что происходит. Алексей Фёдорович, Вы – директор
совхоза, да?

A.ЛАВРИНЕНКО: Колхоза.

В.ПУТИН: Коровы-то как доятся, по часам, не по часам, как?

A.ЛАВРИНЕНКО: Мы время не переводим, у меня всё-таки власть есть в колхозе. Мы живём по старому
времени.

В.ПУТИН: По старому? Серьёзно?

А.ЛАВРИНЕНКО: Дети в школу, мы их несём в садики, это просто убийство.

М.СИТТЕЛЬ: Огромное количество таких писем было сегодня.

В.ПУТИН: То есть Вы на новое время не перешли даже?

А.ЛАВРИНЕНКО: Нет. Мы на работу ходим по старому.

В.ПУТИН: А Вам там известно в колхозе, что Ленин умер уже, нет? (Смех.)

A.ЛАВРИНЕНКО: Нет, мы время просто на час передвинули.

В.ПУТИН: Понятно. Вы знаете, давайте всё-таки туда адресовывать эти вопросы. Я понимаю и тех, кто хотел
бы просыпаться, когда уже светло, и ложиться спать, когда стемнело. Есть проблема с бизнес-сообществом,
особенно с теми, кто работает с Европой, есть проблема с болельщиками.

К.КЛЕЙМЁНОВ: И будут ещё. Сочинская Олимпиада надвигается.

В.ПУТИН: Ну да. Но МОК подстроится под нас. Давайте посмотрим.

К.КЛЕЙМЁНОВ: Владимир Владимирович, а у Вас есть вопросы туда? Вам удобно?

В.ПУТИН: Вы знаете, если я сейчас скажу: удобно – не удобно, я сразу определю свою позицию. Я повторяю,
мне бы не хотелось вмешиваться в компетенцию Правительства. Давайте дадим это решить Правительству
Российской Федерации.

М.СИТТЕЛЬ: Давайте возьмём из зала вопрос. Мария?

М.МОРГУН: Владимир Владимирович, для участия в этой программе мы пригласили в студию некоторых
Ваших доверенных лиц. Из Пермского края приехал журналист, политический эксперт Сергей Маленко.
Пожалуйста, Ваш вопрос.

С.МАЛЕНКО: Добрый день, Владимир Владимирович! Тут уже говорили про перегибы и «недогибы» в



антикоррупционной тематике. Я немного всё-таки хотел бы ещё погнуть эту тему. Более того, добавить
щепотку про эффективность госуправления.

В.ПУТИН: Неэффективность.

С.МАЛЕНКО: Давайте я услышу Ваш ответ и пойму, что Вы думаете.

Есть такая фигура, зовут его Анатолий Чубайс. Поскольку я слышал уже Вашу позицию относительно
«Оборонсервиса», про приватизацию и про реформу РАО «ЕЭС» говорить не будем, хотя некоторые
результаты реформы РАО «ЕЭС» мы видим в своих квитках на оплату коммунальных услуг. А вот
относительно «Роснано», большой государственной компании, на которую возлагаются огромные надежды:
диверсификация экономики, нанотехнологии, вопрос, связанный с венчурными инвестициями, – колоссальные
финансовые вливания получила эта компания в течение последних лет. И вот в апреле Счётная палата
говорит о серьёзных нарушениях в работе менеджмента компании. При этом заработные платы менеджмента
в разы выше, чем заработные платы некоторых коммерческих компаний, более того, транснациональных
корпораций, они собираются зафиксировать убытки в этом году в 20 миллиардов рублей, а это сравнимо с
бюджетом хорошего города – миллионника типа Перми. И в этом отношении у меня к Вам достаточно простой
вопрос как у доверенного лица: когда кончится этот беспредел, сколько лет Вы ещё собираетесь Чубайса
терпеть во власти? Ну и традиционный вопрос для огромного количества россиян: когда его посадят, наконец,
за решётку?

(Аплодисменты.)

В.ПУТИН: Анатолий Борисович Чубайс остаётся такой нужной очень для нас фигурой, на которую постоянно
общественное мнение отвлекается, когда что-то не нравится. Я считаю, что и он, и ряд тех людей, которые с
ним работали тогда, конечно, совершили много ошибок, и образ определённый сформировался.

Но кто-то должен был сделать то, что они делали. Они изменили всю структуру российской экономики и, по
сути, изменили тренд развития. Повторяю, на мой взгляд, можно было бы сделать и по-другому, с меньшими
социальными потерями и затратами, не так жёстко. Но задним числом всегда легко рассуждать на эти темы. А
вот когда люди идут впереди и непонятно, какой должен быть следующий шаг, будет ли он верным или
ошибочным, нужно иметь мужество, чтобы эти шаги сделать. Много было всего ошибочного, но то, что эти
люди имели такое мужество, это факт очевидный. Имели мужество на преобразования.

Там много всего смешного. Например, в окружении Анатолия Борисовича в качестве советников, как
выяснилось сегодня, работали кадровые сотрудники ЦРУ США. Но смешнее то, что по возращении в США их
привлекали к суду за то, что они в нарушение законов своей страны обогащались в ходе приватизации в
Российской Федерации. И не имели на это права как действующие офицеры разведки. Им по закону внутри
США запрещено было заниматься какой бы то ни было коммерческой деятельностью, но они не удержались –
коррупция, понимаешь.

Но надо отдать должное американской судебной системе, они ни на что не посмотрели, даже вскрыли тот
факт, что в окружении Чубайса работали кадровые сотрудники ЦРУ. Вы сказали: как долго терпеть его во
власти? Его нет во власти, он возглавляет государственную, но всё-таки коммерческую структуру и во
властных структурах не присутствует.

Теперь по поводу ответственности. Они ведь сами сказали о том, что разместили деньги неэффективно. Я
отслеживаю, конечно, что там происходит, сегодня они сами указывают на убытки в объёме 2,5 миллиарда
рублей. Деньги, конечно, немаленькие. Можно ли в этой сфере безошибочно, копейка…

К.КЛЕЙМЁНОВ: Владимир Владимирович, 22.

В.ПУТИН: Нет, нет, 2,5 миллиарда. 22 – это первоначальная цифра неэффективных вложений, сегодня они
показывают убытки 2,5 миллиарда. Можно ли в такой сфере, как нанотехнологии, всё сделать безошибочно, с
абсолютной прибылью, мне трудно сказать, но – наверное. Ведь они на чём там «горят»? «Горят» на
нетрадиционной энергетике, на кремнии. Но надо ли было в кремний вкладывать, особенно в нашей стране,
богатой углеводородами, где у нас ещё время не поменяли, встаёшь – темно, ложишься – темно. Когда эти
батареи-то работают? Я не знаю и сейчас не хочу давать никаких оценок, но это сложная сфера. Это совсем
не значит, что там, в рамках этой компании нанотехнологий, а, не скрою, это одна из моих инициатив в своё
время была – создать эту компанию, потому что нанотехнологии – это один из генеральных путей развития
науки, техники, технологий. И там, в общем, немало сделано и полезного. Я там был пару раз, и с
материалами знакомлюсь их работы. Есть и проколы, провалы. Но это не уголовщина. Пронимаете? Это



абсолютно разные вещи. Даже когда у нас в регионах вкладывают деньги не по назначению, это не значит, что
их украли. В данном случае вложили неэффективно. Но это не воровство.

Я совершенно не собираюсь защищать Чубайса. Больше того, по многим вопросам (хотя он мне много
рассказывал, что он в политику не лезет, а я вижу, что лезет) он в известной степени является моим
оппонентом по некоторым вопросам. Но взять так огульно человека, заявить, что он преступник, что он что-то
украл – это не по-честному, это неправильно. И мы так делать не будем.

М.СИТТЕЛЬ: У нас на очереди очередное включение.

В этом году мы отмечаем несколько юбилеев героических сражений времён Великой Отечественной: 70-летие
Сталинграда, и приближается 70 лет великой битвы на Курской дуге. Поэтому сегодня у нас в прямом эфире
та самая легендарная Прохоровка, где Красная Армия дала решающий отпор фашизму.

Итак, Прохоровка. И наш корреспондент Ольга Скабеева.

О.СКАБЕЕВА: Здравствуйте, Москва! Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Вас приветствует легендарная Прохоровка, Белгородская область, место крупнейшего танкового сражения в
мировой военной истории. Но, прежде чем мы представим те доблестные дни, прежде чем мы представим
наших уважаемых ветеранов – страшную трагедию в соседнем Белгороде переживала вся наша область:
шесть человек убиты. Спустя фактически сутки был найден преступник. Вчера в нашей области закончился
двухдневный траур.

И вот сейчас мы вместе с нашими уважаемыми ветеранами находимся на территории грандиозного
мемориального комплекса «Третье ратное поле России – Прохоровское поле».

Сражение под Прохоровкой – это 1,5 тысячи танков с обеих сторон: 900 советских, 600 немецких. Такого не
было ни до, ни после. 1943 год – Сталинград, Курская дуга – переломный год в ходе Великой Отечественной
войны, дальше немцы лишь отступали.

В этом году 12 июля здесь, на Белгородчине, мы отмечаем 70-летний юбилей сражения под Прохоровкой. И
вот сейчас здесь реальные свидетели тех событий, участники тех страшных событий, наши ветераны. Мы
попытались разместиться как можно комфортнее, у нас хорошая погода. Самому младшему из здесь
присутствующих ветеранов 88 лет.

Итак, слово нашим ветеранам. Ехилевский Абрам Львович. У Абрама Львовича в этом году свой собственный
юбилей, ему исполняется 90 лет. Вся грудь в орденах и медалях. Абрам Львович освобождал Орёл,
штурмовал Кёнигсберг, дошел до Берлина. Абрам Львович по-настоящему любимый, почитаемый, уважаемый
человек в Белгородской области.

Абрам Львович, Вам слово, вот Ваша камера, Президент Вас слушает.

А.ЕХИЛЕВСКИЙ: Здравствуйте, уважаемый Владимир Владимирович!

В.ПУТИН: Здравствуйте!

А.ЕХИЛЕВСКИЙ: Несмотря на почтенный возраст, мы вместе с активистами ветеранского движения проводим
большую работу по духовно-нравственному и военно-патриотическому воспитанию молодёжи, доводим до их
сознания историческую правду о Великой Отечественной войне, о стойкости, мужестве и героизме,
проявленном на фронте, и трудовом подвиге в тылу, нашим народом.

Приближается главный праздник нашей страны – 68-летие Победы. В это время, в эти дни мы вспоминаем
наших боевых товарищей, друзей, которые отдали свою жизнь за свободу и независимость нашей Родины, за
нашу Победу. Память о них вечно будет в наших сердцах.

И сегодня, к сожалению, ещё находятся отдельные регионы, в которых разгильдяи устраивают акции
вандализма, устраивают на памятниках, на нашей памяти. Например, в Волгограде молодой человек справлял
нужду, во Ржеве один молодой человек разделся почти до трусов и стал плясать на памятнике. Много и других
есть примеров.

Уважаемый Владимир Владимирович! Нам, участникам войны, очень горько и больно всё это видеть и
слышать. И мне хочется узнать Ваше мнение, что можно ещё сделать, чтобы защитить нашу память, как



можно провести ещё дополнительную работу среди молодого поколения, чтобы они помнили и уделяли
особое внимание нашей славной истории защиты Отечества и Великой Победе? И, пользуясь случаем, мы
находимся на земле прохоровской, которая в годы войны обильно была полита кровью наших воинов,
приближается 12 июля – юбилейное 70-летие танкового сражения, и мы от имени 4 тысяч участников Великой
Отечественной войны нашей области, в числе которых имеются и участники танкового сражения и Курской
битвы, приглашаем Вас, по возможности найти время и принять участие в этом юбилейном торжестве.
Приезжайте!

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)

В.ПУТИН: Уважаемый Абрам Львович! Уважаемые ветераны! Прежде всего поздравляю всех вас: и тех, кто
сегодня на Прохоровском поле собрался, тех, кто живёт в других регионах Российской Федерации, – всех
поздравляю с приближающимся праздником Победы. Хочу сказать и проинформировать вас о том, что Указ
мною подписан сегодня – о праздновании 70-летия Победы в Великой Отечественной войне, оно у нас
состоится через два года, но уже сейчас нужно начать подготовку, для того чтобы встретить этот юбилей
достойно.

Совсем недавно мы отмечали 70-летие Сталинградской битвы, после которой стратегическая инициатива
полностью перешла в руки Советской Армии. И вот скоро будем отмечать Прохоровское сражение, сражение
на Курской дуге. Обязательно приеду. Спасибо Вам большое за приглашение.

Что касается актов вандализма и недостойного поведения некоторых наших граждан, прежде всего, конечно,
из числа молодых людей, – что можно сказать? Во-первых, так ведут себя и так думают далеко не все
молодые люди. Подавляющее большинство молодых людей страны понимают тот подвиг, который вы
совершили во имя человечества и во имя нашей Родины. Уверяю Вас, что это так. И лучшим примером тому
является подвиг, скажем, роты, известной роты псковского десанта во время кровавых событий на Кавказе,
когда из 90 человек, хочу это подчеркнуть, из 90 человек в живых остались только четверо! До конца
исполнили свой священный долг перед Родиной эти ребята. И вот это лучшее подтверждение того, что есть
абсолютная преемственность поколений. Но, к сожалению, мы встречаемся и с теми проблемами, о которых
Вы только что сказали. И думаю, что здесь, конечно, вина и на конкретных исполнителях этих варварских
акций, но это и наша общая вина. Вина заключается в том, что мы недостаточно внимания уделяем молодым
людям, недостаточное внимание уделяем изучению своей собственной истории. Это вина всего общества,
это вина и властных структур. Вы нас за это простите. Мы сделаем всё, для того чтобы ситуацию поменять.

И не только из уважения к нашим ветеранам, хотя это чрезвычайно важная вещь, – из интересов будущего
нашей страны. В этой работе мы, безусловно, будем рассчитывать и на вашу поддержку. Несмотря на
преклонный возраст, подавляющее большинство ветеранов остаётся в строю и самым благотворным образом
влияет на патриотическое воспитание общества в целом и молодых людей.

Ещё раз большое вам спасибо за приглашение. (Аплодисменты.)

М.СИТТЕЛЬ: Владимир Владимирович, вопрос нашей общей исторической памяти напрямую и тесно увязан с
образованием, со школой. Вы совсем недавно предложили создать единый учебник истории. Эта Ваша
инициатива вызвала бурную дискуссию в обществе. Сегодня у нас присутствуют и учителя, и учёные,
академики РАН. Справедливо было бы им сейчас дать слово, давайте передадим. Дмитрий?

Д.ЩУГОРЕВ: Спасибо.

Мы днём ранее действительно говорили об этом с преподавателями истории московских школ . И судя по
тому, что мы услышали, мнения существуют разные. Давайте выясним, что думают учителя московских школ.

Слово Антону Молеву, учителю истории Московской гимназии № 1505.

А.МОЛЕВ: Спасибо.

Владимир Владимирович, в связи с тем предложением и идеей, которую Вы высказали, даже конкретные
выдали поручения относительно создания единой концепции единого учебника истории, дискуссия
разразилась нешуточная, и Вы наверняка об этом знаете.

Есть два полярных мнения. С одной стороны, это вполне объяснимый страх перед возможным единообразием
и возвращением к тоталитарным каким-то аспектам, а с другой стороны – представление о том, что
единообразие или, точнее, единый подход и концепция хороши были бы не только в рамках исторического



образования, но и вообще всей линейки учебников и единого подхода к новому образованию.

В связи с этим, мне кажется, принципиально важным для профессиональной общественности понять, в чём,
собственно, заключается позиция власти, лично Ваша как Президента и какие риски в реализации этой идеи
Вы видите, как их вообще можно было бы преодолеть. Спасибо.

В.ПУТИН: Могу только повторить то, что уже однажды формулировал. Полагаю, что должна быть единая
концепция этого учебника, линейка этих учебников, которая бы показывала нам хронологию событий и их
официальную оценку. Без официальной оценки не будет самого хребта понимания того, что происходило с
нашей страной в течение прошлых столетий и прошлых десятилетий.

Разброс в понимании ключевых аспектов нашей истории приводит в том числе к таким негативным
последствиям, о которых сейчас сказал ветеран – Абрам Львович, когда молодые люди не понимают, в какой
стране они живут, и не чувствуют своей связи с предыдущим поколениями. Они не понимают, что то, что
сделали, допустим, ветераны во время Второй мировой войны, – это предмет их собственной гордости. Они
не понимают этой связи с героями прошлых лет.

У нас в прошлом году был, по-моему, 41 вариант учебников истории для 10 класса, а в этом году
рекомендованных вариантов учебников истории для 10 класса – 65. Разве это нормально? Я помню, даже
люди очень либеральных взглядов, которые сейчас критикуют вовсю, занимаются критикой и критиканством
даже отчасти, – некоторые из них ко мне приходили, открывали учебник несколько лет назад ещё и
показывали: смотрите, что пишут, совсем сбрендили. Вообще непонятно, кто войну выиграл: африканский
корпус Роммеля там воевал с англичанами, а миллионы солдат фашистской Германии воевали на Восточном
фронте. Кто переломил хребет нацизму? Кто перелопатил вот эти дивизии, которые воевали на Восточном
фронте? Кто знает, что у нас под Сталинградом единственная битва за всю историю Второй мировой войны,
когда противник понёс большие потери (1,5 миллиона человек потерял), чем советские войска. Советские
войска тоже огромные потери понесли: миллион 200 тысяч – миллион 250 тысяч, но противник понёс ещё
больше – миллион 500 тысяч. Вот это кто знает у нас? Только специалисты. Но, не зная этого, невозможно
понять ценности тех памятников, которые эти люди оскверняют сегодня.

Это совсем не значит, что мы должны вернуться к тоталитарному мышлению. Если есть какая-то общая канва,
официальная точка зрения, в учебнике вполне может быть изложена и такая позиция, и такая, и такая, а дело
учителя (а учителя у нас талантливые люди) обратить внимание своих учеников на то, что есть разные оценки
того или другого события, и научить, как я уже говорил, молодых людей думать и мыслить. В этом, собственно,
суть современной системы образования не только по истории, но и по другим дисциплинам. Я думаю, что это
вполне возможно и реализуемо.

М.СИТТЕЛЬ: Давайте вернёмся в Прохоровку и дадим возможность задать ещё один вопрос.

Ольга, Вы нас слышите?

О.СКАБЕЕВА: Да. Сейчас мы предоставим слово нашим аграриям. Белгородская область – знаменитый
сельскохозяйственный регион, 12 тысяч мелких ферм, крупные хозяйства. В отрасли так или иначе
задействованы 150 тысяч человек. Вопрос у всех один.

Мы предоставим слово Наталье Корольковой, она руководитель местного мясокомбината. Наталья, Вам
слово.

Н.КОРОЛЬКОВА: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Наш сельскохозяйственный регион боится сегодня встать на границы банкротства. После вступления в ВТО
мы ежедневно терпим убытки. Только за I квартал текущего года убытки составили порядка 13 миллиардов
рублей, и это только в животноводстве. Вы всегда говорите о том, что наша отрасль требует особого,
пристального внимания со стороны государства. До 2015 года – понятно, это субсидии. Но, уверяю Вас, нам и
сегодня с субсидиями живётся несладко. А что же дальше? Спасибо.

В.ПУТИН: Наталья Валерьевна, вопрос о вступлении в ВТО и самочувствие такой важнейшей отрасли, как
сельское хозяйство, конечно, между собой очень тесно связаны. Но присоединение к ВТО не означает для
сельского хозяйства конец его развития. Я несколько слов сейчас скажу об этом.

Ведь в чём опасность для сельского хозяйства при вступлении в ВТО? Сокращение возможной поддержки со
стороны государства, сокращение субсидирования. Это первое. И второе – доступ на наши рынки дешёвого,



но достаточно качественного товара.

Что касается доступа дешёвого и качественного товара, то в целом идея заключается в том, чтобы
подталкивать нашего производителя – и не только в области сельского хозяйства, но и в других отраслях
производства – к тому, чтобы он выпускал товары по ценам, приемлемым для наших граждан, а по качеству
желательно лучше мировых. Очень рассчитываю, что так же будет вести себя сельское хозяйство.

Но, конечно, есть и угрозы. Для того, чтобы эти угрозы купировать, и для сельского хозяйства в частности,
разработана целая система мер защиты. Прежде всего она в чём выражается? В продолжении
субсидирования. Как вы знаете, в этом году начали субсидировать ещё и на гектар. И, более того, объём
поддержки в этом году для сельского хозяйства по сравнению с прошлым (и в прошлом-то году он был
немаленьким, но в этом году он ещё увеличится) достигнет 180 миллиардов рублей только из федерального
бюджета. Совсем недавно Правительство объявило о том, что приняло решение дополнительно направить
нашим сельхозпроизводителям поддержку в объёме 42 миллиарда рублей. И вместе, хочу это подчеркнуть,
вместе с региональной поддержкой в этом году она составит где-то примерно 260 миллиардов рублей.

Обращаю ваше внимание на то, что 260 миллиардов рублей – это где-то около 8 миллиардов долларов. А мы
в рамках переговорного процесса с ВТО получили право в этом году, в следующем субсидировать наше
сельское хозяйство не на 8, а на 9,5 миллиарда рублей – на 9,4. Так что мы даже не выбрали тех квот,
которые нам предоставляют наши договорённости при вступлении в ВТО. Просто есть бюджетные
ограничения, хотя и значительный рост всё-таки продолжается. Но и это не всё.

У нас сохраняются те меры поддержки, которые были и раньше для сельского хозяйства, а именно, допустим,
по некоторым видам животноводства, скажем племенному животноводству, мы сохраняем низкую ставку по
НДС – 10 процентов – до 2017 года. Вы знаете, что сельхозтоваропроизводители пользуются правом платить
налоги по упрощённой схеме. И по одной из них, которой сельхозтоваропроизводители пользуются очень
активно, у нас полностью снят налог на прибыль.

Есть и другие формы поддержки. Они все будут сохранены. Очень интересная позиция заключается в том, что
согласно правилам ВТО те регионы, в которых сельхозпроизводство считается рискованным, они вообще
могут быть выведены за рамки требований Всемирной торговой организации. Так что инструментов защиты
собственного товаропроизводителя у нас много. У нас сохранились и квоты на мясо птицы, на свинину и на
говядину. Я не знаю, какое именно мясо вы производите, но обращаю Ваше внимание на то, что объёмы
закупаемого товара по импорту, скажем по мясу птицы, у нас существенным образом сократились. Если пять
лет назад мы закупали по импорту миллион 400 тысяч – миллион 600 тысяч тонн, то в прошлом-позапрошлом
году всё это свелось к 200 тысячам, а потом и к 100 тысячам тонн. Но знаю, что наши птицефабрики могут
закрыть и это целиком. Квоты тем не менее сохранились.

И всё-таки Вашу озабоченность я понимаю. Я сам – и будучи Председателем Правительства, и сегодня в
новом качестве Президента России – обращаю внимание Министерства сельского хозяйства и всего
экономического блока Правительства на то, что, скажем, по свинине есть определённые проблемы, которые
требуют внимательного рассмотрения. Сейчас я просто публично не хочу об этом говорить, чтобы ситуацию
не усугубить в переговорных процессах с нашими партнёрами, прежде всего из европейских стран. И по
свинине, допустим, требуется отдельный план поддержки.

Надеюсь, что на уровне Министерства сельского хозяйства эти вопросы не только будут находиться под
контролем, но и будут приниматься адекватные и своевременные решения.

М.СИТТЕЛЬ: Спасибо, Владимир Владимирович, за ответ.

Спасибо, Прохоровка, за включение. Низкий поклон ещё раз нашим ветеранам и пожелания им долгих лет.

Давайте теперь возьмём звонок с телефонной линии. Татьяна Ремезова работает в Центре обработки
информации.

Т.РЕМЕЗОВА: Спасибо большое. Работа кипит.

Давайте прямо сейчас возьмём звонок. У нас на линии, мне подсказывают, Московская область.

Добрый день! Пожалуйста, Ваш вопрос. Вы в эфире.

ВОПРОС: Здравствуйте!



Владимир Владимирович, у меня к Вам такой вопрос: почему для мигрантов хотят ввести загранпаспорта в
2015 году? А почему не сейчас? Так как с мигрантами в страну прибывает поток наркотиков, убийств, люди
боятся выйти вечером на улицу. И очень страшно становится за наших детей.

И можно задать Вам второй вопрос?

В.ПУТИН: Пожалуйста.

ВОПРОС: Такая вот ситуация. Мы – бюджетники, у нас минимальный оклад. У меня в пределах 9 тысяч оклад
минус подоходный налог в размере 13 процентов у нас по стране идёт. Вот как можно жить на такие средства?

Такие вопросы интересуют меня и очень многих жителей в Московской области.

Спасибо большое. Ждём Вашего ответа.

В.ПУТИН: Спасибо.

Прежде всего что касается иммигрантов. Я тоже считаю, что нам нужно цивилизовывать и ужесточать порядок
въезда на территорию Российской Федерации иностранных граждан, прежде всего и всегда речь идёт о
гражданах среднеазиатских республик.

Почему 2015 год? Многие уже находятся здесь. Для того, чтобы всё это приобрело цивилизованный характер,
для того, чтобы наши партнёры имели возможность в прямом смысле этого слова напечатать паспорта,
выдать соответствующие бланки, им нужно время. Такой объём, который им нужно изготовить, можно сделать
только года за полтора. Можно, конечно, постараться ускорить этот процесс, но мы тогда не сможем
предъявить какие-то претензии к нашим партнёрам. А чтобы он был цивилизованным, нам придётся просто из
своего федерального бюджета оказать им финансовую помощь на изготовление этих бумаг. Ну, наверное,
можно подумать и об этом, хотя это будут дополнительные для нас расходы, которые мы могли бы потратить,
в том числе и на повышение заработных плат бюджетникам.

Кстати говоря, что касается заработных плат бюджетникам, то мы уже здесь говорили по поводу
опережающего роста зарплат по отношению к производительности труда. Это, правда, имеет отношение
прежде всего к производственному сектору, но всё в экономике взаимосвязано. И как только повышаются
зарплаты в бюджетном секторе, так и производственный сектор тоже на это обращает внимание и вынужден
так или иначе реагировать. Скажем, повышение заработных плат в армии, денежных доходов в армии
неизбежно сразу начинает фиксироваться в других секторах и, так или иначе, влиять на рост заработной
платы.

В бюджетной сфере, к сожалению, этот уровень остаётся достаточно скромным. Но именно поэтому и я в
своих указах от 7 мая прошлого года в значительной степени уделил внимание в социальных вопросах
повышению уровня заработных плат в бюджетной сфере.

Обращаю ваше внимание на то, что, скажем, учителя в 15 регионах уже вышли на уровень средней
заработной платы по экономике региона, в 34 регионах Российской Федерации этот уровень составил 90
процентов. Очень рассчитываю на то, что в течение этого года все субъекты Российской Федерации справятся
с задачей доведения уровня заработных плат преподавателей, точнее, учителей в школах до средней по
экономике. Это очень непростая задача, это напряжение практически всех сил региональных бюджетов,
многие из которых нам приходится поддерживать из федерального центра. То же самое касается
преподавателей вузов, других сфер деятельности.

Что касается, допустим, дошкольного образования, там задача стоит вывести этот уровень заработной платы
на средний по отрасли, преподавателям вузов на 200 процентов к 2018 году повысить и так далее. То есть
значительная часть всех наших задач в социальной сфере связана именно с повышением заработных плат в
бюджетной сфере, за что нас очень критикуют наши либеральные коллеги.

Мы будем действовать аккуратно, но всё-таки по этому пути будем идти дальше.

К.КЛЕЙМЁНОВ: Ну что, мне кажется, у нас давно не было вопросов из зала. Давайте послушаем гостей
студии. Валерия Кораблёва, пожалуйста.

В.КОРАБЛЁВА: Рядом со мной представитель Магнитогорского металлургического комбината. У него вопрос.

И.МАКОВЧУК: Здравствуйте, Владимир Владимирович!



Зовут меня Маковчук Игорь. Челябинская область, Магнитогорск.

В последнее время в наших школах мы всё чаще видим девушек в хиджабах. Франция уже на
законодательном уровне запретила это. Что у нас? Исламизация?

В.ПУТИН: Ничего хорошего в этом нет. Есть, конечно, национальные особенности в национальных
республиках. Но то, о чём Вы сказали, это не национальные особенности, а это демонстрация известного
отношения к религии.

В нашей стране и в мусульманских регионах никогда такой традиции не было. Действительно, кстати говоря, в
некоторых даже мусульманских государствах ношение хиджаба запрещено законом.

Вы привели пример Франции, где тоже принят соответствующий закон. Я считаю, что в нашей стране (и я уже
об этом говорил) можно и нужно идти по пути возврата к школьной форме. Такая работа уже идёт.
Рассчитываю на то, что она в регионах не будет забыта, заброшена, а наоборот, будет активным образом
внедряться.

В.ЯКУШЕВ: Владимир Владимирович, боюсь, что до меня очередь не дойдёт.

В.ПУТИН: Такое бывает.

В.ЯКУШЕВ: При каждой встрече, Вы знаете, что я с Вами разговариваю.

Я очень отношусь к Вам – мне жалко Вас. Почему?

В.ПУТИН: Почему это?

В.ЯКУШЕВ: Сегодня 90 процентов заданных вопросов и по «бегущей строке» – это вопросы социального
характера. Почему губернаторы не собирают так же, как Вы, жителей своих регионов, не слушают, не
отвечают и не чувствуют ответственность за полученные вопросы? Ведь сегодня Россия слушает, смотрит, и
потом будут говорить: «Это вам Путин пообещал, спрашивайте с него». А народ судит по качеству своей жизни
о Правительстве, а Правительство – это Вы. Это не министры – Вы. И все ссылаются на Путина. Поэтому
заставьте губернаторов, чтобы они Вас не нагружали, а сами работали.

Спасибо. (Аплодисменты.)

В.ПУТИН: Вы правы абсолютно. Никто не должен уклоняться от ответственности. Вы знаете, что я этого
никогда не делал. Я считаю, что это формат полезный и очень нужный и мне, и стране.

Что касается губернаторов, то многие из них не в такой форме, но всё-таки достаточно активно работают с
гражданами, проживающими на их территории. Но я с Вами согласен. Согласен в том, что нужно искать всё
новые и новые формы и нужно быть ближе к людям. Только тогда можно понять, что нужно делать для
решения их проблем.

М.СИТТЕЛЬ: Предлагаю теперь всем перенестись в Липецк: 4-й Центр боевого применения и переучивания
лётного состава ВВС России. Там работает наш коллега Евгений Рожков.

Е.РОЖКОВ: Добрый день, коллеги! Здравствуйте, Владимир Владимирович!

Это Липецк, Центр боевого применения ВВС. Именно так этот центр назывался 60 лет назад, когда и был
создан. Сейчас это государственный центр переучивания и подготовки лётчиков, высшая лётная школа
России. Мы здесь работаем всего несколько дней, приехали и работаем здесь, на площадке, но совершенно
ответственно могу заявить: такого искусства пилотирования, такого искусства управления боевыми
летающими машинами в воздухе я не видел больше нигде.

Пилотажная группа, которая называется «Соколы России», творит просто чудеса. Ею руководит генерал-
майор Александр Харчевский. Александр Николаевич, здравствуйте!

Во-первых, Вам, Владимир Владимирович, наверное, представлять Александра Николаевича не надо, вы
хорошо знакомы, в 2000 году вместе летали на истребителе Су-27, практически таком же, который стоит
сейчас рядом с нами.

Александр Николаевич, кстати, откройте «военную тайну»: откуда и куда тогда летели?



А.ХАРЧЕВСКИЙ: Это было 20 марта 2000 года, с аэродрома «Краснодар» на аэродром «Северный», Грозный,
по маршруту туда и обратно.

Е.РОЖКОВ: А вот если честно, какие перегрузки испытываешь, когда находишься внутри этой летающей
машины?

А.ХАРЧЕВСКИЙ: Максимальная перегрузка девять единиц. Это вес тела лётчика увеличивается в девять раз.

Е.РОЖКОВ: Я добавлю лишь одно: Александр Николаевич, кстати, он ещё не знает, его подчинённые сейчас
готовят документы, чтобы включить Александра Николаевича в Книгу рекордов Гиннеса, поскольку он 43 года
уже летает на истребителях. Это действительно абсолютный рекорд.

Пожалуйста, Вам слово.

А.ХАРЧЕВСКИЙ: Здравия желаю, товарищ Верховный Главнокомандующий!

В.ПУТИН: Добрый день!

А.ХАРЧЕВСКИЙ: Сегодня в Военно-воздушных силах идёт процесс обновления самолётно-вертолётного парка
новой сложной, современной авиационной техникой, требующей от лётного состава более высоких
профессиональных качеств, способных реализовать боевые возможности этой техники в полном объёме. Но
складывается парадоксальная ситуация: техника становится всё сложнее, а качество профессионального
отбора курсантов всё снижается из-за отсутствия конкурса. Минимальный конкурс необходим 10–12 человек
на одно место. К тому же создающаяся ситуация с дефицитом лётного состава с 2014 года ещё более
усугубится из-за отсутствия трёхлетнего набора в лётные училища.

Как нам выходить из этого создавшегося положения? Ведь от этого зависит будущее нашей военной авиации.

В.ПУТИН: Александр Николаевич, прежде всего ещё раз Вас приветствую. Мне очень приятно Вас видеть в
добром здравии, видеть, что Вы в строю, на службе. Прекрасно помню наш с Вами полёт тогда в Чечню.
Благодарен Вам за то, что Вы научили меня делать «бочку». Помню, как уже при посадке, при возвращении
назад, Вы мне показали, как это делают мастера, со всеми перегрузками. Это для меня была хорошая школа.
Повторяю ещё раз, приятно видеть Вас в строю.

Что касается дефицита лётного состава. Вы не говорите, но я так понимаю, что скрытый вопрос заключается в
том, что были оптимизированы военные училища, многие из них были не то чтобы закрыты, но укрупнены,
слиты друг с другом. Я сейчас не хочу давать оценку тому, что было сделано в предыдущие годы, но в целом
объём подготовки офицеров должен соответствовать численному составу Вооружённых Сил. И объём
подготовки офицеров не должен и не может ориентироваться на переразмеренную армию советского периода.

Вместе с тем и для российских Вооружённых Сил нужно готовить столько специалистов, сколько нужно, а не
меньше.

Все эти годы набор не прекращался. Я знаю, что по отдельным специальностям он действительно сокращён
был. Вам виднее, вы работаете в Центре боевого применения, в учебном центре. Если вы чувствуете, что есть
проблема с подготовкой пилотов, то, наверное, на это нужно обратить внимание, и я так и сделаю. В этом вы
можете не сомневаться. Но в целом укомплектованность Вооружённых Сил Российской Федерации
кадровыми офицерами составляет 98 процентов. Думаю, что вряд ли есть какое-нибудь другое ведомство, в
котором такая высокая степень укомплектованности имеет место быть.

Что касается пилотов – посмотрим на это отдельно. Я вам обещаю!

И хочу пожелать Вам и всем Вашим коллегам, всем офицерам успехов в службе! Спасибо Вам большое.
(Аплодисменты.)

М.СИТТЕЛЬ: Женя, есть ещё у вас вопросы?

Е.РОЖКОВ: Конечно, есть.

М.СИТТЕЛЬ: Пожалуйста.

Е.РОЖКОВ: Липецкий центр очень большой, даже огромный, его часто называют авиагородом. Здесь
работают, трудятся больше 10 тысяч человек. Это и лётчики, и инженеры, и штурманы, как вот, например,



Павел Лыков, правильно? Павел Лыков, он штурман, старший штурман-инспектор по боевой подготовке. Он
сказал, что у него очень много вопросов Президенту, но все они так или иначе связаны с военной техникой,
рядом с которой мы и стоим. Павел, пожалуйста.

П.ЛЫКОВ: Здравия желаю, товарищ Верховный Главнокомандующий!

В.ПУТИН: Добрый день!

П.ЛЫКОВ: Мой вопрос следующий. Мы осваиваем успешно самолет Су-34, используем его. Ждём в этом году
поступления новой авиационной техники, это Су-30СМ, Су-35. Но не секрет, что данные самолёты были
разработаны ещё при Советском Союзе, и эти самолёты так называемого поколения «четыре плюс плюс». Для
того чтобы поддержать обороноспособность страны на высшем уровне, необходимо, чтобы мы использовали
самолёты пятого поколения. Мой вопрос в следующем: когда данная техника поступит на вооружение в наш
Липецкий центр и в Вооружённые Силы в целом?

В.ПУТИН: Я думаю, что Вы, как специалист, специалист высокого класса, можете дать оценку той технике,
которая сейчас имеется в войсках. Был период времени, когда у нас были большие тревоги за авиацию.
Сегодня положение меняется, и меняется к лучшему. Думаю, что Вы это тоже замечаете. И дело не только в
денежном довольствии, дело и в переоснащении Вооружённых Сил, в том числе и боевой авиации. Самолёты
«четыре плюс», «четыре плюс плюс», они отвечают современным требованиям. Но, конечно, мы должны
думать о будущем. И известная машина, её специалисты называют ПАК ФА, это перспективный авиационный
комплекс фронтовой авиации, он сейчас находится в работе. Уже четыре машины проходят испытания. Одна
из них совсем недавно совершила перелёт из Комсомольска-на-Амуре сюда, в европейскую часть, проходит
обкатку.

Спросите у Ваших коллег, испытателей, как они оценивают эту машину, Т-50 по-другому её называют
специалисты. Я думаю, что она по очень многим параметрам: по маневренности, по другим показателям –
будет превосходить своего основного конкурента американский Ф-34 – могу ошибиться, но, по-моему, Ф-34
или Ф-35. По очень многим показателям. Правда, есть вопросы, над которыми ещё надо работать. Это и
двигательная установка, это и вооружение. С тем чтобы двигатель позволял нам решать те задачи, которые
ставятся перед этим комплексом, перед этим самолётом. И чтобы вооружение было мощным и точным. Есть
ли у нас такие возможности? Они есть.

Самолет Т-50 пятого поколения должен поступать в войска, должен быть поставлен на производство в серию
и поступать в войска в 2016 году.

М.СИТТЕЛЬ: Спасибо.

К.КЛЕЙМЁНОВ: Спасибо, Липецк.

Владимир Владимирович, у нас в студии тоже есть прославленные лётчики. Я вижу Магомеда Толбоева,
лётчика-истребителя.

О.УШАКОВА: Герой России.

М.ТОЛБОЕВ: Добрый день, Владимир Владимирович.

Я как президент Международного авиационно-космического салона МАКС, который Вы всегда открываете,
хотел отметить, что для нас это высокая честь, и надеюсь, в этом году также будет Ваше участие. Но прежде
чем задать вопрос, Владимир Владимирович, я несколько проблем озвучу коротко.

Первая. Международный авиационно-космический салон существует уже 20 лет, из них последние 5 лет
передан «Оборонэкспорту». Создано ещё одно промежуточное звено – ТВК, Транспортно-выставочный
комплекс, то есть авиасалон – ТВК – «Оборонэкспорт». Землю передали, это государственная земля,
техническая зона, 242 гектара, передана ТВК. Мы построили столько павильонов за свой счёт. Кстати,
государство нам не давало ни рубля, и не брали мы, это все привлечённые средства. Вы видели масштаб
постройки? Теперь земли нет, это всё переходит, здания остаются нашими – естественно, налогообложение.
И по результатам всей этой деятельности авиасалон уже банкрот.

О.УШАКОВА: Какой у Вас вопрос к Президенту?

М.ТОЛБОЕВ: Вопрос я хотел задать ещё после нескольких слов, Владимир Владимирович.



В.ПУТИН: Пожалуйста, пожалуйста.

О.УШАКОВА: У нас, к сожалению, очень мало времени, поэтому я бы попросила Вас сформулировать вопрос.

М.ТОЛБОЕВ: Давайте продолжим вот эту тему, которую ребята подняли, о подготовке лётного состава. Вы,
наверное, в курсе, готовится проект Правительства по инициативе Министерства транспорта о привлечении
иностранных лётчиков, пилотов на наш авиарынок. Вопрос возникает: как это может быть? Не является ли это
целенаправленным действием, таким как подрыв национальной безопасности?

РЕПЛИКА: Речь о гражданских линиях.

В.ПУТИН: Это речь о гражданской авиации?

РЕПЛИКА: Да.

В.ПУТИН: Командиры гражданской авиации, да?

Первое. Давайте мы поразбираемся по поводу самой структуры МАКСа, авиакосмического салона. Я в первый
раз слышу о том, что там возникли проблемы, связанные с финансами и материальной частью. И, если вам
передана какая-то земля, 242 гектара земли, вы должны за неё платить – и это вызывает какие-то проблемы,
Вы мне просто дайте тогда соответствующую бумагу с деталями. Потому что здесь нужно разобраться. Я
готов и Сергею Викторовичу Чемезову об этом сказать, и Правительству тоже. И если необходима поддержка
самой структуре МАКСа, то мы найдём вариант этой поддержки, потому что Вам и всем коллегам, которые
организуют МАКС, я должен высказать слова благодарности, поскольку МАКС стал действительно одной из
крупных международных площадок подобного рода, уважаемой площадкой в мире. И это то место, где мы
действительно можем презентовать свои достижения в области авиации и космоса. Точно совершенно будем
поддерживать. Просто нужно понять, в чём нужна поддержка.

Теперь по поводу подготовки пилотов. Да, действительно, такое решение готовится Правительством
Российской Федерации. С чем это связано? Это связано с тем, что у нас парк гражданских воздушных судов
растёт. К сожалению для меня, растёт и доля иностранной техники. К сожалению почему? Потому что наши
производители пока не могут произвести авиационную технику нужного качества и в нужном объёме,
особенно, вы это хорошо знаете, речь идёт о широкофюзеляжных самолётах.

Сейчас у нас есть планы по развитию среднемагистральных самолётов «М-21», вы знаете про «Суперджет-
100» и так далее. Но широкофюзеляжных мы пока не делаем, поэтому вынуждены приобретать. Это всегда
очень опасно – приобретать, с экономической точки зрения. Потому что как только начинаешь что-то
приобретать – это значит закрываешь своё собственное производство либо создаёшь проблемы с
реализацией планов в этом направлении. Но мы вынуждены это сделать. И дефицит пилотов у нас, к
сожалению, растёт. Мы увеличиваем количество выпускаемых пилотов. Их готовят в 6 учебных заведениях.
Но их недостаточно.

Года полтора назад мы вышли на 600 выпускников. В прошлом году это было уже, по-моему, почти 800. В
этом году готовится выпуск, по-моему, 940 человек. А нам нужно в год 1200, в год нужно 1200!

Практически во всех рыночных экономиках доступ иностранных пилотов на рынок труда разрешён, кроме
Российской Федерации, где есть запрет, установленный в Воздушном кодексе. Имея в виду дефицит, первое,
и, второе, что парк иностранных судов у нас достаточно большой, и нам нужно привлекать людей, которые
умеют летать на этих самолётах, на этой технике, Правительство и вышло с инициативой разрешить внедрить
квоту на доступ на наш рынок труда двухсот, хочу это подчеркнуть – двухсот человек в год на 5 лет, но не
командирами воздушных судов, а членами экипажей.

РЕПЛИКА: Это только командиры.

В.ПУТИН: Нет, речь идёт о членах экипажей.

Но они могут быть и командирами. Члены экипажей могут быть и командирами. Поэтому это ещё обсуждается,
но мы должны исходить из интересов отрасли, но, конечно, и из интересов людей, которые работают в этой
отрасли, прежде всего из числа пилотов. Здесь должен быть найден баланс, имея в виду и качество
обслуживания, и безопасность, то есть использование тех людей, которые умеют эффективно использовать
эту иностранную технику. Надеюсь, что баланс будет найден.

М.СИТТЕЛЬ: Спасибо, Владимир Владимирович. Давайте сейчас переключаться на наш телефонный центр.



Татьяна, кто наиболее активен из регионов?

Т.РЕМЕЗОВА: Спасибо, Маша.

Наиболее активен Центральный федеральный округ, каждый десятый позвонивший – москвич. Но я сейчас
хочу дать слово Дальнему Востоку, есть оттуда вопрос, который нас очень заинтересовал. Мы сами
перезвонили его автору. Надеемся, связь сейчас нас не подведёт.

На связи Комсомольск-на-Амуре. Добрый – у вас уже – вечер. Слышите ли вы нас?

П.УЛАНОВ: Да, прекрасно слышу. Спасибо.

Т.РЕМЕЗОВА: Пожалуйста, Ваш вопрос.

П.УЛАНОВ: Здравствуйте, Владимир Владимирович!

В.ПУТИН: Здравствуйте!

П.УЛАНОВ: Меня зовут Уланов Павел Николаевич, и у меня такой вопрос.

Почему на сегодняшний день в Комсомольске-на-Амуре 92-й бензин стоит 34 рубля, а дизтопливо ещё больше
– 36 рублей? С чем связана такая разница в цене – и вообще цена, при том что в такой же нефтедобывающей
стране, Венесуэле, бак бензина в 40 литров стоит 2 доллара?

В.ПУТИН: Павел Николаевич, вопрос цен, вопрос ценообразования, вопрос экономического обоснования этих
цен и социальной справедливости всегда на повестке дня у нас находится. В общем и целом, безусловно, это
правильно, мы должны за этим следить.

Насколько я знаю, сейчас у нас в среднем в европейской части цена высокооктановых бензинов АИ-95 – где-то
31 рубль с чем-то: 31,40 примерно литр бензина стоит. Литр летнего дизельного топлива – где-то 32 примерно
– могу ошибиться, но примерно 32 рубля за литр.

На Дальнем Востоке всегда традиционно чуть-чуть подороже. Смотрите, здесь, в Европейской части, 31 с
половиной, 31,03–31,04, а у вас – 34. Разница – три с половиной рубля. Это тоже деньги, конечно. То же самое
касается «дизельки». Связано это с несколькими причинами, но прежде всего с монополизмом одной из
крупнейших наших компаний. Это компания «Роснефть». Она в основном поставляет на рынок Дальнего
Востока нефтепродукты. Но они объясняют это удалённостью, большими расстояниями, сложностями и
дороговизной доставки до потребителя и так далее. Всегда, конечно, с этим нужно разбираться. Уже не один
раз указывал на это не только руководству компании, но и Федеральному антимонопольному ведомству.
Сделаю это ещё раз с тем, чтобы они держали эти вопросы на контроле.

Но что касается того, что в некоторых государствах нефте- и газодобывающих углеводородные ресурсы
распродаются очень дёшево либо по бросовым ценам, то такой вопрос, разумеется, можно поставить и можно
его обсуждать.

Кстати говоря, обращаю ваше внимание, что в Соединённых Штатах эти цены чуть-чуть выше, чем у нас.
Правда, там доходы граждан выше. И поэтому в целом для потребителя исходя из общей корзины это
обходится дешевле. Но в Соединённых Штатах государство практически не берёт налог с нефтепродуктов, он
минимальный. Там государство получает налоги по другим направлениям, там очень высокий транспортный
налог и другие составляющие.

Что касается европейских стран, то, скажем, в Германии тот же самый бензин в рублёвом эквиваленте ровно в
два раза дороже, чем у нас, и в целом цены сопоставимые. Что касается стран нефте- и газодобывающих, то
да, в некоторых этих государствах, действительно, бензин, нефтепродукты и газ продаются по чрезвычайно
низкой цене. К сожалению, для них это ведёт, как правило, к большим проблемам в самих отраслях: и в
нефтяной, и соответственно в газовой. Недостаточно ресурсов для их развития, недостаточно ресурсов для
вскрытия новых месторождений, для их освоения. И эти страны так или иначе вынуждены потом в авральном
порядке резко, на что хочу обратить ваше внимание, поднимать цены или на газ, или на нефть и
нефтепродукты.

Я не думаю, что мы должны идти по этому нерыночному пути. У нас должен быть другой путь – путь контроля
за ценами, здесь Вы абсолютно правы, и правильного ценообразования.



К.КЛЕЙМЁНОВ: Владимир Владимирович, я сейчас зашёл на сайт прямой линии, посмотрел, нашёл вопрос
как раз в развитие темы Дальнего Востока. Человек спрашивает и ссылается при этом на Министра по
Дальнему Востоку Ишаева, что мы продаём китайцам киловатт электроэнергии по полтора рубля, а своему
населению на Дальнем Востоке – по три-четыре. Как так получается?

В.ПУТИН: Виктор Иванович, видимо, готовится уже к выборам губернатора одного из регионов Дальнего
Востока, он был губернатором и достаточно успешным, но я посоветовал бы ему повнимательнее смотреть на
то, о чём он говорит. Сколько, Вы сказали?

К.КЛЕЙМЁНОВ: Полтора рубля китайцам продаём электроэнергию, а населению своему в два раза дороже
получается.

В.ПУТИН: Значит, что касается населения, то это так называемые конечные потребители. То есть сначала
генерирующая компания продаёт это на опте, а потом оптовые компании несут различные издержки и доводят
до потребителя по определённым ценам. И на каждом звене цена немножко увеличивается.

Что касается цен в Китай, я сейчас не берусь судить, надо посмотреть повнимательнее. Но там речь идёт о
продаже на опте. И сколько сами китайские компании потом уже продают своим потребителям, это
неизвестно. Вряд ли это ниже, чем на территории Российской Федерации.
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